

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 17 de noviembre de 2009.

---



## EDUCACIÓN:

**Estatal:** Adeuda Gobierno 40 mdp a UAEM, carece de recursos para pagar aguinaldos

**Nacional:** Desarrolla el IPN programa contra obesidad

**Internacional:** El Atlantis comenzó con éxito una misión de 11 días; lleva equipo de mantenimiento a la EEI

## SALUD:

**Estatal:** Infecta influenza a 659 personas

**Nacional:** México entre los 24 países con niños desnutridos: Unicef

**Internacional:** No educar sexualmente ocasiona expansión de males venéreos en EU

## ECONOMÍA:

**Estatal:** Morelos, un estado con la peor expectativa de empleo, según INEGI y firma privada

**Nacional:** Subió a 8.7 por ciento el índice de desempleo

**Internacional:** Nueva marca histórica del oro; llegó a 1,140 dólares la onza

## POLÍTICA:

**Estatal:** Para Morelos 10 mil mdp por el presupuesto 2010

**Nacional:** Frustran expectativas de universidades públicas por recibir recursos adecuados

**Internacional:** Países de la FAO se comprometen a abatir el hambre en el mundo lo más pronto posible

## EDUCACIÓN:

### Estatal:

#### **“Adeuda Gobierno 40 mdp a UAEM, carece de recursos para pagar aguinaldos”**

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Fernando Bilbao Marcos, denunció que el gobierno federal no les ha asignado casi 20 millones de pesos por concepto de participaciones federales y que por igual el gobierno estatal no ha entregado tampoco otros 20 millones de pesos que les adeudan para el reconocimiento de plantilla ocasionando con ello que la universidad no tenga dinero para el pago de aguinaldos y salarios a los trabajadores en este cierre de año. Visiblemente consternado por la situación financiera en que se encuentra la Casa de Estudios, Bilbao Marcos explicó que básicamente es un atraso en la asignación del recurso lo cual no sólo afecta a la universidad de Morelos, sino a todas las del país, toda vez que la semana pasada varios rectores denunciaron esta situación ante la secretaría de Educación quien no radicó la cantidad que mensualmente entrega a los estados. Y es que dijo que desde el mes de junio pasado o un poco más, el gobierno federal ha dejado de ministrar la cantidad asignada a Morelos, problema que se acentuó en este mes de noviembre donde fueron 15 millones de pesos los que no se radicaron, con lo que el adeudo sobrepasa los 20 millones de pesos que si en un principio significaban el 1 por ciento del recorte, ahora se llega al 3.78 por ciento, lo que tiene a la universidad con un serio problema de cierre anual. En lo que se refiere a los 20 millones de pesos que se adeudan por parte del gobierno estatal, señaló que son temas ya tratados directamente con el gobernador, Marco Adame y algunas áreas de Finanzas, de tal suerte que se está en trámite para resolver este asunto que tiene que ver con el pago de reconocimiento de plantilla. Lamentó que esta cantidad que tiene ya varios meses que se les adeuda no se les haya entregado todavía bajo la justificación de que son fondos concurrentes que se tienen que ir trabajando para que se otorguen antes del fin de año. Todo ello, sumado a que tampoco se les ha entregado el aumento salarial correspondiente al 4.25 por ciento, lo que por igual mete a la universidad en serios problemas financieros. El rector adelantó que si no se asignan los montos económicos antes citados habrá un serio problema para pagar las catorcenas y el aguinaldo a los trabajadores, sumado a la operación de la institución.

**El Sol de Cuernavaca, (Mónica González).**

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406332.htm>

#### **“Centros universitarios generan recursos propios en la UAEM”**

Hay áreas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos que además de la importante labor docente y de investigación que realizan tienen la capacidad de generar recursos propios. Tal es el caso del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) al ofrecer servicios a la industria nacional y local, que ascienden a poco más de un millón de pesos. Recursos que son canalizados para actos académicos, adquisición de equipo y material de laboratorio. Existe otro tipo de ingresos que se relacionan con la participación del CIQ en proyectos especiales, como con la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA) y con la empresa privada Senosiain, SA. En una explicación de los ingresos autogenerados por este centro, se destacó que la mayor fuente de recursos externos se debe a la realización de servicios analíticos externos como es la resonancia magnética nuclear. Trascendió lo anterior durante el informe de actividades presentado por el director de ese centro, Mario Fernández Zertuche, el pasado 27 de octubre en la sala de Rectores.

**La Jornada Morelos, (Cruz Pérez).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/cultura/81182-centros-universitarios-generan-recursos-propios-en-la-uaem>

### Nacional:

#### **“Desarrolla el IPN programa contra obesidad”**

Ante el creciente aumento de la obesidad infantil en años recientes –18 de cada 100 niños mexicanos de entre cinco y 11 años la presentan–, especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron un programa multidisciplinario para la atención y reducción de ese problema. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), la obesidad está comportándose como pandemia, con cifras mayores a un billón de personas con sobrepeso en el planeta. De ese total, al menos 300 millones son clínicamente obesos. Este es el principal factor que contribuye al riesgo de padecer enfermedades crónico-degenerativas, como diabetes, hipertensión y ciertos tipos de cáncer.

**La Jornada, p.34, (De la Redacción).**

### Internacional:

#### **“El Atlantis comenzó con éxito una misión de 11 días; lleva equipo de mantenimiento a la EEI”**

El transbordador espacial Atlantis despegó el lunes con seis astronautas a bordo rumbo a la Estación Espacial Internacional (EEI), hacia donde lleva equipos de mantenimiento, en la quinta y última misión de una nave estadounidense en 2009. El Atlantis despegó desde su plataforma de lanzamiento a las 14:28, hora local, como estaba previsto, en el Centro Espacial Kennedy, cerca de Cabo Cañaveral, en Florida. De parte de los equipos del Centro Espacial Kennedy les deseo buena suerte y buen viento, declaró poco antes del despegue Mike Leinbach, director del lanzamiento, a la tripulación, encabezada por el comandante Charlie Hobaugh.

**La Jornada, p.3a, (Afp).**

## **SALUD:**

### **Estatal:**

#### **“Infecta influenza a 659 personas”**

La Secretaría de Salud confirmó otras cuatro muertes por el virus de la Influenza Humana A H1N1, por lo que la cifra subió a 14 decesos, además de que se contabilizan hasta el momento 659 personas afectadas por la enfermedad y 95 detectadas con el virus de la Influenza Estacional. De acuerdo con las autoridades de la secretaría de Salud, los cuatro decesos que ocurrieron recientemente corresponden a dos hombres y dos mujeres de edades superiores a los 30 años, mismos que presentaron una sintomatología severa correspondiente al virus de la Influenza Humana A H1N1. Con estos cuatro nuevos decesos, la cifra subió a 14 toda vez que hasta la semana pasada se tenían registrados sólo 10 casos, por lo que el Instituto Nacional de Referencia Epidemiológica confirmó estas cuatro muertes las cuales ocurrieron en semanas pasadas aunque se tuvo que esperar el diagnóstico final del laboratorio oficial. A pesar de dichas cifras, la Secretaría de Salud reiteró que la enfermedad sigue estando estable, debido a que los casos más severos se registran en otros estados del país; sin embargo, aseguró que no se bajará la guardia en materia de prevención toda vez que lo más fuerte está por venir con la temporada del invierno. Por ello, la secretaría llamó a la población a mantener las medidas preventivas ya conocidas y acudir de inmediato a un centro de salud en caso de presentar una fiebre superior a los 38 grados, así como dolor de cabeza intenso, ya que sólo así se podrá atender con oportunidad este problema de salud.

**El Sol de Cuernavaca, (Mónica González).**

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406329.htm>

#### **“Suben índices por enfermedades respiratorias en la región”**

Cada semana se reportan entre 300 y 350 casos de enfermedades por infecciones respiratorias agudas en los seis municipios de la región Sur y podría aumentar hasta en un 40 por ciento la incidencia en lo que resta del año, informó, Cesar Eroza Osorio, coordinador de Atención a la Salud de la Jurisdicción Sanitaria II. De acuerdo a los reportes de los más de 30 centros de salud de los municipios de Jojutla, Tlaquiltenango, Tlaltizapán, Zacatepec, Puente de Ixtla y Amacuzac se tienen entre 300 y 350 casos de enfermedades por infecciones respiratorias, cada uno de los cuales son atendidos de cerca, ya que podrían tratarse de casos de dengue o Influenza AH1N1, dado que los síntomas son similares entre estas enfermedades. No obstante, dijo que de los casos registrados sólo el 0.5 por ciento se registran casos de dengue principalmente de los municipios de Jojutla, Tlaquiltenango y Puente de Ixtla, por ello se están emitiendo recomendaciones para la prevención y control de enfermedades respiratorias agudas, dengue e influenza, las que en esta temporada se incrementan hasta en un 40 por ciento. De esta manera hizo la recomendaciones sobre todo para los adultos mayores y los menores de edad, ya que es necesario que se abriguen para no contraer alguna infección, evitar acudir a lugares aglomerados y consumir frutas y verduras de color naranja que tienen vitaminas A, B y C, pues refuerzan el sistema inmunológico. Asimismo comentó que es necesario contar con todas las vacunas, sobre todo contra la influenza estacional, para las personas que se encuentren en los extremos de la vida, es decir adultos mayores o menores de edad, grupos de personas que a la menor sintomatología deben acudir a su centro de salud más cercano.

**El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega).**

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406560.htm>

### **Nacional:**

#### **“México entre los 24 países con niños desnutridos: Unicef”**

México se encuentra entre los 24 países del mundo con el porcentaje más elevado de niños menores de cinco años que sufren desnutrición, según un informe publicado por Unicef. El informe, bajo el título "Seguimiento de los progresos en la nutrición de los niños y las madres", sitúa a México en el número 22 de la lista de 24 países con mayor población de niños menores de cinco años que sufren cortedad de talla debido a la desnutrición materna e infantil crónica y que afecta a más de 200 millones de niños en todo el mundo. Según apuntó este miércoles en rueda de prensa la directora ejecutiva de Unicef, Annám Veneman, "México es el único país de la lista que no se encuentra en África y Asia", los dos continentes donde se concentra más de un 90 por ciento de los niños y niñas que sufren retraso en su crecimiento. "En el país mexicano -dijo- hay por tradición una falta de alimentación de nutrientes, lo que se transmite de padres a hijos".

**El Sol de Cuernavaca, (DPA).**

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1399664.htm>

#### **“El contagio de A/H1N1 en el sistema educativo del DF se va a poner peor”**

En el sistema educativo de la capital del país se tienen confirmados 52 casos de influenza A/H1N1 de un universo de alrededor de 800 posibles, precisó el administrador federal de Servicios Educativos para el Distrito Federal, Luis Ignacio Sánchez, al advertir que entendemos que se va a poner peor. Dijo que hasta el momento no se han visto en la necesidad de cerrar escuelas, sino sólo grupos en tres planteles durante este periodo. Actualmente, sólo hay 52 casos, que son muchos, pero todos fueron tratados y ya salieron, aseguró.

**La Jornada, p.32, (Karina Avilés).**

### **“Aumenta 26% número de casos de dengue: Secretaría de Salud”**

Por el reporte de más de 30 mil casos de dengue en México al mes de octubre, 26 por ciento más que en 2008, la Secretaría de Salud (Ssa) expresó su preocupación y puso en marcha acciones de fumigación en las zonas de alto riesgo, sobre todo en Veracruz y Tabasco, estados que desde hace semanas enfrentan inundaciones y fuertes lluvias. El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la dependencia, Mauricio Hernández Ávila, manifestó que por el momento, pese a la difícil situación, no hay brotes epidémicos en esas entidades. El saldo es blanco, pero las medidas sanitarias de los gobiernos federal y estatales serán reforzadas. Según datos del Sistema Único de Información para la Vigilancia Epidemiológica (Sinave), a octubre el número de casos ascendía a 30 mil, 26 por ciento más que los 22 mil 470 reportados en 2008. Sin embargo, se estima que en noviembre el número se ha elevado en 3 mil, pues Nayarit, Guerrero, Michoacán, Jalisco y Colima también han registrado incrementos importantes.

***La Jornada, p.33, (José Antonio Román).***

### **“Ssa: evalúan México y Serbia temas sanitarios”**

México y Serbia fortalecen su relación en materia de salud y abordan temas relacionados con las vacunas y la vigilancia epidemiológica de la influenza A/H1N1, así como lo vinculado con enfermedades crónicas y cáncer. En un comunicado, la Secretaría de Salud (Ssa) informó que su titular, José Ángel Córdova, realiza una gira por Serbia y Rusia. En esta última nación participará como ponente en la primera Conferencia ministerial global sobre salud 2009, que es coordinada por la Organización Mundial de la Salud. La dependencia indicó que el funcionario expondrá ante los asistentes los avances y logros de México en salud pública.

***La Jornada, p.34, (De la Redacción).***

## **Internacional:**

### **“No educar sexualmente ocasiona expansión de males venéreos en EU”**

El recelo estadounidense para hablar sobre sexo y educar al respecto ha provocado que infecciones comunes de transmisión sexual se mantengan demasiado comunes, especialmente entre adolescentes vulnerables, informaron el lunes investigadores de Estados Unidos. Recientes estadísticas sobre la clamidia, la gonorrea y la sífilis muestran que las tres infecciones, altamente tratables, siguen expandiéndose en ese país. La clamidia y la gonorrea se mantienen estables en niveles inaceptablemente altos y la sífilis resurgió tras ser casi eliminada, dijo John Douglas, director de la división de enfermedades de transmisión sexual en los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos.

***La Jornada, p.2a, (Reuters).***

## **ECONOMÍA:**

### **Estatal:**

#### **“Morelos, un estado con la peor expectativa de empleo, según INEGI y firma privada”**

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), y la firma de recursos humanos Manpower, dan a conocer sus encuestas de ocupación y empleo en Morelos. Señalan que en la entidad se registra una tasa de desocupación de 3.2 por ciento y se califica al estado con las peores expectativas de empleo. El INEGI detalla que las entidades que durante el segundo trimestre de 2009 registraron las tasas de desocupación más altas fueron Querétaro con 8.1 por ciento; Coahuila de Zaragoza 7.8; Aguascalientes, Chihuahua y Nuevo León con 7.2 cada una; el estado de México 7.1; el Distrito Federal 6.9; Tamaulipas y Tlaxcala 6.4 de manera individual. Mientras que Guerrero registra 1.6 por ciento; Chiapas 1.9; Oaxaca 2.3; Veracruz de Ignacio de la Llave 2.7; Yucatán 2.8; Campeche 3.0 y Morelos 3.2. Se aclara que el indicador no muestra una situación de gravedad en el mercado de trabajo, sino la presión que la población ejerce sobre el mismo, lo cual está influenciado por diversas situaciones como son principalmente las expectativas y el conocimiento que tienen las personas que no trabajan sobre la posibilidad de ocuparse, así como por la forma como está organizada la oferta y la demanda del mismo. En tanto, la encuesta de la firma de recursos humanos Manpower, que consultó las intenciones de empresarios de todo el país para contratar personal, realizó la Encuesta de Expectativa de Empleo, que se realizó en 14 ciudades del país con cuatro mil 800 empresarios a quienes se les preguntó si prevén movimientos laborales en su organización. Se establece que la ciudad con el pronóstico más optimista es León, seguida por Mérida, Querétaro, Mexicali, Guadalajara y Monterrey; la encuesta ubica a Coahuila como una de las entidades con la peor expectativa de empleo en el indicador de Tendencia Neta Nacional, junto al área conurbada del Distrito Federal, Hidalgo, Morelos, Puebla, Aguascalientes y Baja California Sur.

***La Jornada Morelos, (Miguel Ángel García).***

***<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81186-morelos-un-estado-con-la-peor-expectativa-de-empleo-segun-inegi-y-firma-privada>***

#### **“Aumento del 65% en ocupación hotelera de la capital por asueto”**

El puente largo del 20 de noviembre permitió un incremento en la afluencia turística de la entidad. Las primeras evaluaciones apuntan a un incremento de hasta un 65 por ciento en la ocupación hotelera. Según Iván Saucedo Tapia, secretario de Desarrollo Económico y Turismo del ayuntamiento de Cuernavaca, la afluencia de visitantes se incrementó “sensiblemente”, sobre todo del segmento juvenil. Ángel Adame Jiménez, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), dijo que el aumento en el número de comensales en sus mesas alcanzó alrededor de un 30 y hasta un 35 por ciento, según el segmento de consumidores al que va enfocado.

**La Jornada Morelos, (Dulce Maya).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/81173-aumento-del-65-en-ocupacion-hotelera-de-la-capital-por-asueto>

**Diario de Morelos, p.4, (Antonieta Sánchez).**

#### **“Comienza el pago de indemnizaciones a los productores agrícolas afectados por lluvias”**

El secretario de Desarrollo Agropecuario, Bernardo Pastrana Gómez, afirmó que se ha entregado el 53 por ciento de los cheques a los productores que sufrieron pérdidas por la baja precipitación pluvial que se tuvo en el estado, que hasta la fecha van contabilizadas mil 600 hectáreas afectadas, cifra que pudiera elevarse en fechas próximas. Detalló que se hizo una evaluación de la baja precipitación pluvial que se tuvo en el estado, tanto Sagarpa, Sedagro, el Comité Estatal de Sanidad Vegetal y los comisariados ejidales, mismos que a solicitud expresa de los productores, se identificaron parcela por parcela, y en las afectaciones mayores al 50 por ciento, “ya tienen una participación directa por parte de la secretaría y mayores al 70 por ciento ha entrado a un esquema de aseguramiento contratado por la dependencia, es decir, en ningún momento se les ha dejado solos a los productores en la afectación de sus cultivos”.

**La Jornada Morelos, (Raúl Morales).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/81177-comienza-el-pago-de-indemnizaciones-a-los-productores-agricolas-afectados-por-lluvias>

### **Nacional:**

#### **“Subió a 8.7% el índice de desempleo”**

El secretario del Trabajo y Fomento al Empleo (STyFE), Benito Mirón Lince, informó que el desempleo en la ciudad de México llegó al nivel más alto desde la crisis de 1995, al ubicarse en 8.7 por ciento en el tercer trimestre del año, aunque la situación laboral tiende a empeorar, pues a las 371 mil 547 personas desocupadas, que en más de la mitad de los casos tiene experiencia laboral y estudios de nivel medio superior y superior, deberán agregárseles 44 mil ex trabajadores de Luz y Fuerza del Centro. De acuerdo con el funcionario, el cierre de 9 mil 719 micronegocios y mil 519 empresas medianas provocó que 83 mil 991 capitalinos se sumaran al desempleo; 54 mil se incorporaran al sector informal, donde ya suman un millón 140 mil, y 133 mil 417 buscarán un trabajo extra, ante una caída en el promedio de sus ingresos, que afectó a alrededor de 100 mil personas, y un aumento de las jornadas laborales a más de 40 horas a la semana.

**La Jornada, p.31, (Laura Gómez Flores).**

#### **“BID: al año, 38 mil niños mueren en América Latina por males intestinales”**

En América Latina y el Caribe la falta de inversión en infraestructura para sanear el agua ha ocasionado que mueran 38 mil niños al año por enfermedades intestinales fácilmente prevenibles, manifestó el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, quien consideró que para subsanar esa situación las autoridades de la zona deben arriesgarse e invertir en el rubro. Sostuvo: hay muchas autoridades que no quieren arriesgarse a retomar esos servicios porque temen a la reacción de grupos que utilizan el agua para impulsar sus diferentes anhelos políticos. Se trata, resaltó, de un dilema de “control privado versus control público” que enfrentan gobiernos y autoridades locales y que el BID no comparte, porque desde hace medio siglo trabaja con operadores de saneamiento. Hemos comprendido que el éxito de ese sector no es de una tendencia ideológica o de un modelo particular de elección, comentó.

**La Jornada, p.33, (Gabriel León Zaragoza).**

#### **“Cartera vencida de \$64 mil millones en bancos del país”**

A causa de la crisis económica la población mexicana dejó de pagar a la banca comercial del país más de 64 mil millones de pesos hasta el 31 de septiembre, monto que está catalogado como cartera vencida, informó la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Los siete bancos más grandes del sistema: BBVA Bancomer, Banamex, Banorte, Santander, HSBC, Inbursa y Scotiabank Inverlat, resienten un incumplimiento de pagos que acumula casi 29 mil millones de pesos, lo que representa 45 por ciento del total de la cartera vencida.

**La Jornada, p.22, (Victor Cardoso).**

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/17/index.php?section=economia&article=022n1eco>

### **“La situación de la industria, igual o peor que a fines de 2008: empresarios”**

A pesar de que el presidente Felipe Calderón anunció el fin de la recesión económica en el país, 88 por ciento de los empresarios de la transformación considera que la situación de la industria sigue peor o igual que la que había en el cuarto trimestre de 2008, reveló un sondeo de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). De acuerdo con el estudio *Consulta nacional sobre la expectativa industrial*, sólo 12 por ciento de los empresarios del sector percibe una mejoría en la situación de su empresa respecto al cierre del año pasado. No obstante, el organismo indicó que a pesar de que prevalece el pesimismo y la preocupación, la percepción del sector mejoró ligeramente en comparación con el año pasado.

**La Jornada, p.23, (Juan Carlos Miranda).**

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/17/index.php?section=economia&article=023n2eco>

## **Internacional:**

### **“Nueva marca histórica del oro; llegó a 1,140 dólares la onza”**

El oro alcanzó una nueva marca histórica este lunes, al superar por primera vez mil 140 dólares en Nueva York y Londres, gracias a la debilidad del dólar. En Nueva York el contrato de oro para entrega en diciembre, el más requerido, subió a mil 144.20 dólares la onza. En Londres la onza de oro cerró a mil 143.60 dólares. Impulsado por un dólar débil, el metal amarillo aceleró su subida este lunes, comentó el analista James Moore, de la página especializada TheBullionDesk.com. El oro parece bien encaminado a acentuar su subida, agregó.

**La Jornada, p.23, (Afp).**

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/17/index.php?section=economia&article=023n5eco>

### **“Se reduce el incumplimiento en pagos de tarjetas de crédito en EU”**

Los incumplimientos de pago en tarjetas de crédito cayeron más de lo esperado en octubre, pero la morosidad creció, en señal de que los consumidores estadounidenses siguen bajo presión y de que el sector puede seguir sufriendo a futuro, reportaron el lunes firmas financieras. La caída de los incumplimientos refleja una disminución de pagos atrasados a comienzos de este año, gracias a devoluciones de impuestos y medidas de estímulo económico del gobierno de Barack Obama.

**La Jornada, p. 22, (Reuters).**

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/17/index.php?section=economia&article=022n2eco>

### **“Pide protección por quiebra el fabricante de colchones Simmons”**

El fabricante de colchones Simmons Co presentó el lunes un pedido de protección por quiebra, como parte de un plan de reestructuración por el que su unidad Simmons Bedding será vendida a la firma de inversión privada Ares Management LLC y a una división del Plan de Pensión Docente de Ontario, que posee al rival Serta. Simmons comunicó que el plan recibió la aprobación abrumadora de los acreedores y tenedores de bonos de la firma, y que le permitiría reducir las obligaciones de deuda totales a 450 millones de dólares, desde mil millones de dólares. La compañía dijo que sus operaciones en Canadá y Puerto Rico no están incluidas en el pedido de protección, y añadió que espera salir de la bancarrota en 60 días.

**La Jornada, p.24, (Reuters).**

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/17/index.php?section=economia&article=024n3eco>

### **“En 2008 unos 49 millones de estadounidenses no tuvieron acceso a alimentos suficientes: informe”**

Más estadounidenses padecen hambre hoy día que en cualquier momento desde que se empezaron a llevar estadísticas de manera oficial, según un informe del gobierno de Estados Unidos difundido hoy. Por otro lado, la mitad de los menores de edad estadounidenses tendrán en algún momento que depender de asistencia federal para comer antes de llegar a adultos. Al inaugurarse este lunes en Roma la Cumbre Mundial sobre la Seguridad Alimentaria, el hambre en el país más rico del mundo no es parte del programa, ya que casi todo está enfocado en la asistencia de los países avanzados a los más pobres. Por supuesto, el hambre aquí se manifiesta de manera mucho menos severa que en los países pobres, y se llama más bien inseguridad alimentaria, pero el hecho de que hay niños que no tienen suficiente que comer dentro del país más rico revela algo sobre por qué hay hambre en el planeta.

**La Jornada, p.20, (David Brooks).**

## **POLÍTICA:**

### **Estatal:**

#### **“Para Morelos 10 mil mdp por el presupuesto 2010”**

El gobernador Marco Adame Castillo aseguró este lunes que como resultado de la aprobación del paquete presupuestal 2010 por parte de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, el estado de Morelos recibirá 10 mil millones de pesos para el próximo año, superando las expectativas que se habían fijado. En un comunicado de prensa, el mandatario reconoció la “voluntad política mostrada por todos los diputados de las diferentes fuerzas políticas representadas en la máxima tribuna del país para lograr esta aprobación, que da certeza financiera oportuna a la nación, los estados y municipios, avalando en términos generales el presupuesto que remitió en su momento el Presidente de la República”. Entra las obras que serán beneficiadas por estos recursos destacan la complementación de la Autopista Siglo XXI; la construcción

del nuevo Hospital Infantil de Morelos; las obras de modernización e internacionalización del Aeropuerto Internacional Mariano Matamoros; fortalecimiento al rubro de Justicia y Seguridad; programas de protección al medio ambiente, así como el desarrollo de proyectos turísticos que detonan la generación de empleos. Asimismo, "los recursos aprobados para Morelos, darán viabilidad al Fondo de apoyo a instituciones educativas de nivel superior y al Fondo de regionalización que contempla los proyectos estratégicos presentados por diversos municipios del estado de las zonas centro, oriente y sur poniente".

**La Jornada Morelos, (Jaime Brito).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81166-para-morelos-10-mil-mdp-por-el-presupuesto-2010>

**Diario de Morelos, p.p. (DDM Redacción).**

**El Sol de Cuernavaca, (Martín Sánchez).**

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406348.htm>

#### **"Entrega ayuntamiento de Cuernavaca proyecto de paquete económico 2010"**

En cumplimiento con lo dispuesto por el marco jurídico vigente, el gobierno de Cuernavaca, que encabeza Manuel Martínez Garrigós, hizo entrega este domingo del proyecto de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos correspondiente al ejercicio fiscal 2010 a la Secretaría de Servicios Legislativos y Parlamentarios del Congreso del Estado. Al hacer entrega del paquete fiscal, Rodrigo Gayosso Cepeda, secretario del ayuntamiento, dejó en claro que la Ley de Ingresos de Cuernavaca no contempla ningún nuevo impuesto ni incremento alguno, esto con el propósito de no lesionar la economía de los contribuyentes. El funcionario entregó una copia certificada de la Ley de Ingresos, así como un paquete de copias con el mismo contenido. Lo anterior, a fin de que ésta sea analizada, discutida y aprobada en su momento por los integrantes de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública de la 51 legislatura local.

**La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/municipios/81169-entrega-ayuntamiento-de-cuernavaca-proyecto-de-paquete-economico-2010->

#### **"Recibirá la capital 200mdp para segundo piso de Plan de Ayala"**

El municipio capitalino recibirá, el próximo año, recursos por cerca de 200 millones de pesos que serán utilizados para la construcción del segundo piso de la avenida Plan de Ayala, que resolverá los añejos conflictos de vialidad en la zona oriente de la ciudad. Lo anterior, como parte de las recientes gestiones realizadas por el presidente municipal Manuel Martínez Garrigós, ante los diputados federales del Partido Revolucionario Institucional (PRI), a quienes visitó hace un par de semanas para atraer más recursos a la capital morelense. Los casi 200 millones de pesos ya referidos serán empleados en lo que será la primera etapa de tan ambiciosa obra, ya que 200 más serán liberados a través del Fideicomiso de Desarrollo Regional. De acuerdo a la ficha técnica del proyecto, la longitud total del segundo piso es de aproximadamente 2.2 kilómetros a una altura de 9 metros sobre la avenida Plan de Ayala. Contará con vialidades de cuatro carriles, dos por sentido. El objetivo principal de la obra es de agilizar la vialidad de la avenida, específicamente de la zona del cruce de Teopanzolco al entronque de la autopista México-Acapulco, resolviéndose la problemática de los dos nodos conflictivos de la ciudad.

**La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/municipios/81167-recibira-la-capital-200mdp-para-segundo-piso-de-plan-de-ayala>

**Diario de Morelos, p.p.-4, (DDM Redacción).**

**El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano)**

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406344.htm>

#### **"Se reúnen electricistas con campesinos y estudiantes para alistar el paro nacional"**

El Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) inició ayer encuentros con organizaciones campesinas y de estudiantes que participarán en el paro nacional que se programa en rechazo a la extinción de la Compañía de Luz y Fuerza del Centro (LFC). Héctor Salazar Porcayo, subsecretario general del SME, comentó que en Cuernavaca ya se ha logrado el apoyo de otras organizaciones sindicales, campesinas y de estudiantes que se han sumado a la lucha nacional. Incluso, confirmó una marcha que el próximo sábado realizarán integrantes del Movimiento Magisterial de Bases en la capital del estado. De momento, el SME se reunió ayer por la tarde con el sindicato de telefonistas, del Instituto Mexicano del Seguro Social, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Caminos y Puentes Federales, además de empleados de Nissan y del sindicato de maestros con quienes acordaron su participación en el paro nacional.

**La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuevas).**

<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81191-se-reunen-electricistas-con-campesinos-y-estudiantes-para-alistar-el-paro-nacional>

### **“Usarán datos del censo para presupuesto 2010”**

Dentro del Paquete Fiscal 2010 están integrados los resultados que obtuvo el VIII Censo Agrícola, Ganadero y Forestal, con lo que el gobierno del estado implementará las medidas estratégicas de apoyo económico a estos sectores, informó el secretario de Planeación y Finanzas, Alejandro Villarreal Gasca. Dijo que los resultados del censo fueron entregados por el coordinador estatal del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Historia (INEGI), Ricardo Torres Carreto, en el marco de la sesión del Comité Técnico de Estadística (CTE), de Morelos; Villarreal Gasca aseguró que estos “son datos de bastante utilidad para el gobierno del estado, porque en base a las hectáreas que se cultivan podemos medir los recursos económicos que requiere el campo para una mejor producción”.

**La Jornada Morelos, (Miguel Ángel García).**

**<http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/81179-usaran-datos-del-censo-para-presupuesto-2010>**

### **“Convocan a proponer a migrantes destacados”**

La Comisión de Migración de la LI Legislatura y el gobierno estatal emitieron la convocatoria para entregar la preselección “General Emiliano Zapata” a migrantes que se han destacado por su labor a favor de ese sector. A través de la página de internet del Congreso local, se invita a los 33 ayuntamientos, a los migrantes y a sus familias, a clubes de migrantes en el extranjero y a instituciones y organizaciones a que presenten propuestas de aquellas personas que pudieran ganar la preselección. El reconocimiento, que es otorgado por el Congreso local y el Ejecutivo estatal, se entregará en el marco del Día del Migrante Morelense y su Familia, que se realizará el 15 de enero de 2010. Dentro de la convocatoria se establece que se consideran migrantes destacados aquellos morelenses que sean reconocidos por sus compatriotas, sus comunidades de origen, sus clubes en diferentes modalidades, entre ellas, actividades comerciales, económicas, humanitarias, altruistas, académicas, culturales y sociales.

**Diario de Morelos, p10, (Adriana Monje).**

### **“Anulan distribuidor vial Teopanzolco”**

El Ayuntamiento de Cuernavaca decidió cancelar todo el proceso por el que se contempló la construcción del distribuidor vial “Teopanzolco”, en la delegación Benito Juárez, debido a que la extinta compañía de Luz y Fuerza del Centro omitió emitir un dictamen sobre la viabilidad de las obras. La construcción del distribuidor vial “Teopanzolco” fue programada en el cruce que forman precisamente las avenidas Plan de Ayala y Teopanzolco, con la intención de solución al problema del alto tránsito vehicular que se presenta en la zona. El proyecto se incluyó el 30 de mayo del 2008 dentro de un Proyecto Integral de Obras de Infraestructura para Cuernavaca, con inversiones por 35 millones de pesos, entre el gobierno del estado y el ayuntamiento capitalino.

**El Sol de Cuernavaca, (Martín Sánchez).**

**<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406335.htm>**

### **“Morelos: nulo avance sobre feminicidios”**

El procurador de Justicia del estado, Pedro Luis Benítez Vélez, compareció ante diputados locales por segunda vez en menos de 30 días, pero no pudo dar detalles sobre la investigación de los feminicidios perpetrados este año en la entidad, que suman 30 según Tania Rodríguez Ruiz, presidenta de la comisión de equidad y género. Al igual que en su anterior comparecencia, el 27 de octubre, Benítez Vélez dijo que son sólo 25 asesinatos de mujeres y que 11 ya fueron resueltos. Los diputados le dieron 48 horas para presentar todos los historiales y aclarar por qué cuenta cinco menos.

**La Jornada, p.27, (Rubicela Morelos Cruz).**

**El Regional del Sur, (Minerva Delgado).**

**[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=907:discrepan-con-benitez-velez-por-feminicidios-&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=907:discrepan-con-benitez-velez-por-feminicidios-&catid=42:local&Itemid=63)**

## **Nacional:**

### **“Frustran expectativas de universidades públicas por recibir recursos adecuados”**

El pleno de la Cámara de Diputados aplicó un recorte general a la educación superior en el país, sin embargo otorgó a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) una ampliación de 630 millones de pesos, aunque fue de 75 millones menos de lo que solicitó la institución. Los integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública en San Lázaro resolvieron modificar su proyecto de asignación de los recursos al sector, al transferir fondos destinados a la educación superior a otros rubros no vinculados con la enseñanza. Si bien se dio una ampliación al Instituto Politécnico Nacional de 447 millones de pesos, se castigó de manera relevante a la Universidad Autónoma Metropolitana, a la que le descontaron 533 millones de pesos de los 600 que la Comisión de Educación y Servicios Educativos había considerado para esa casa de estudios, que sólo recibirá 67 millones adicionales. Para la Universidad Pedagógica Nacional sus expectativas de recibir 25 millones de pesos más se diluyeron, porque los diputados sólo le autorizaron 10 millones. A El Colegio de México se le descontaron 11 millones de los solicitados, y sólo obtendrá 9 millones más. Al Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional sólo le autorizaron 90 millones de pesos, con una reducción de 70 millones a lo que se había presupuestado. A la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro no se le autorizaron los 31 millones de pesos que solicitó, y sólo obtuvo 10 millones. A la Universidad Autónoma de la Ciudad de México se le amplió el presupuesto con 100 millones de pesos, mientras que a la ampliación de oferta educativa en los institutos tecnológicos el recorte fue de 150 millones, de los 500 solicitados. Al fondo para el apoyo de reformas estructurales de las universidades públicas se le disminuyeron 500 millones de pesos, de los mil millones que se habían solicitado. Para el fondo de

reconocimiento de plantilla de las universidades públicas estatales el recorte es de 150 millones de pesos. El fondo de apoyo al saneamiento financiero de las universidades públicas estatales recibirá 200 millones de pesos menos, por lo que sólo tendrá 800 millones adicionales.

**La Jornada, p.6, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).**

**El Sol de Cuernavaca, (Varios).**

**<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406662.htm>**

#### **“Aprueban en lo general el Presupuesto de Egresos con diversos errores en las cifras”**

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó anoche, en lo general, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2010, en medio de críticas al procedimiento que siguieron PRI, PAN y la Secretaría de Hacienda en la elaboración del dictamen y de sus anexos, que dieron origen a una larga fe de erratas para corregir los errores en el manejo de las cifras. Ante la inclusión de última hora del PRD en las negociaciones, esa fracción parlamentaria determinó avalar el gasto, pero dejó a sus diputados en libertad de votar como conviniera a sus intereses. Al solucionarse las principales demandas del partido del sol azteca en materia de inversión en infraestructura en el Distrito Federal y en las entidades donde gobierna, bajó la presión que se ejerció hacia el desarrollo de la sesión. En el caso de la construcción de la Línea 12 del Metro, el PRI concedió una partida extraordinaria de 500 millones de pesos para cumplir los compromisos de noviembre a diciembre de este año; una ampliación de mil millones en 2010, y revisar, en marzo, la posibilidad de otorgar una nueva partida. Aprobado en lo general el dictamen, se enlistaron más de 100 reservas, entre ellas la del PRD, que presentó Francisco Hernández Juárez, líder de los telefonistas, para evitar que desaparezca del PEF el gasto destinado a Luz y Fuerza del Centro por 108 mil 606 millones de pesos, y que en la fe de erratas aparece en cero pesos.

**La Jornada, p.5, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).**

**El Sol de Cuernavaca, (Varios).**

**<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406668.htm>**

#### **“Sujetan al gobierno a un mayor control en la aplicación del gasto”**

El gasto gubernamental para 2010 ascenderá a 3 billones 176 mil 332 millones de pesos. De acuerdo con el dictamen aprobado en la Comisión de Presupuesto, la administración de Felipe Calderón ejercerá los recursos públicos con nuevos controles: presentará informes trimestrales sobre su aplicación, evitará subejercicios, aceptará la opinión de los gobernadores sobre política social y aplicará un programa de austeridad en la alta burocracia. En cambio, los gobiernos de los estados continuarán con el único control que supone la vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación sobre el uso de los recursos. Para el año próximo dispondrán de la mayor bolsa de recursos en su historia, por las reasignaciones que hizo el PRI. En transferencias federales recibirán 419 mil 308 millones 44 mil pesos, y para infraestructura carretera 26 mil 954.1 millones adicionales. La comisión rechazó la intención del Ejecutivo de utilizar hasta 147 mil millones de las reservas financieras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para inversión en infraestructura. Los diputados acordaron que dichas reservas únicamente podrán destinarse para las prestaciones monetarias de sus seguros, y no para financiar el gasto corriente. El proyecto de decreto también impide a la Secretaría de Hacienda recortar las transferencias federales a estados, municipios y delegaciones del Distrito Federal con el pretexto de incumplimiento de requisitos de tiempo e información en la construcción de obras y desarrollo de programas.

**La Jornada, p.3, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).**

#### **“Diputados corrigen el proyecto de reducir los recursos a la cultura”**

Las críticas y denuncias públicas por el recorte de 25 por ciento al gasto del subsector cultura en el país, considerado en el proyecto de presupuesto de Felipe Calderón, obligaron a la Cámara de Diputados a reajustar el monto de las erogaciones para ese ámbito. Para el ejercicio fiscal en curso, la Cámara autorizó 13 mil 222 millones de pesos a las actividades culturales; la propuesta calderonista consideraba sólo 9 mil 984 millones, lo cual habría afectado los programas ligados al trabajo y patrimonio artístico nacional. La administración federal pretendía disminuir 3 mil 338 millones de pesos al gasto cultural, y la Comisión de Presupuesto, en concordancia con el pleno cameral, aprobó una ampliación de 3 mil 238 millones de pesos. Con ello, el presupuesto al subsector será de 13 mil 222 millones de pesos. Al Instituto Nacional de Antropología e Historia le fueron asignados 361 millones de pesos; al Instituto Nacional de Bellas Artes, 507 millones 800 mil pesos; al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, mil 829 millones 800 mil pesos; al Centro de Capacitación Cinematográfica, 9 millones 700 mil pesos; a la Compañía Operadora del Centro Cultural y Turístico de Tijuana, 20 millones 100 mil pesos.

**La Jornada, p.5, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).**

#### **“Calderón ganará 203 mil 899 pesos al mes en 2010”**

A pesar de la crisis económica y los llamados a la austeridad para el 2010, el presidente de la República tendrá un salario mensual total, incluidas las prestaciones, de 203 mil 899 pesos, según el Presupuesto de Egresos de la Federación. Un secretario de Estado obtendrá 200 mil 841 pesos; mientras un subsecretario ganará 200 mil 589 pesos. De acuerdo con el dictamen aprobado por la Cámara de Diputados, un oficial mayor tendrá un salario de 145 mil 287 pesos; un jefe de Unidad, 120 mil 962 pesos; director general y coordinador general, 102 mil 478 pesos. En tanto, un director general adjunto, percibirá 77 mil 300 pesos; un director de área, 46 mil 004 pesos; un subdirector de área, 25 mil 281 pesos; jefe de Departamento, 19 mil 211 pesos.

**El Sol de Cuernavaca, (Varios).**

**<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406656.htm>**

### **“Pagó el Gobierno 144 mil mdp en prestaciones”**

Los recursos que destinó el Gobierno federal para el pago de prestaciones a los servidores públicos entre enero y septiembre de este año sumaron 143 mil 979 millones 510 mil 609.70 pesos, según datos que difunde la Secretaría de Hacienda, que señalan que la Secretaría de Energía fue la que más dinero destinó a ese fin, con 52 mil 223 millones de pesos. En medio de la más grave crisis económica mundial desde los años 30, el Gobierno federal anunció este año recortes a su gasto por 85 mil millones de pesos, sin embargo, eso no fue impedimento para que destinara 37 mil 111 millones para prestaciones en el primer trimestre, 50 mil 418.5 millones en el segundo trimestre y 56 mil 450 millones en el tercer trimestre. Según el reporte de Hacienda, los conceptos de prestaciones son variados entre cada dependencia, pero entre ellos destacan los apoyos para actividades culturales, sociales y deportivas; ayuda para despensa, o para uniformes y útiles escolares, además de anteojos, lentes y aparatos ortopédicos; estímulos por productividad, fondo de ahorro, prima de vacaciones y dominical, becas educativas, quinquenios, diferentes tipos de seguros, apoyos de maternidad e incluso apoyos por el día del niño o del trabajador.

***El Sol de Cuernavaca, (Sandra Salazar).***

***<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1406434.htm>***

### **“A finales de 2010 se firmaría en México acuerdo para bajar contaminantes: ONU”**

Dos días después de que Estados Unidos y China rechazaron nuevamente firmar un acuerdo para reducir las emisiones de dióxido de carbono, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) expresó su expectativa de que un pacto mundial legalmente vinculante en la materia sea rubricado en México a finales de 2010. El jefe de la Secretaría de Cambio Climático de la ONU, Yvo de Boer, confirmó que en la reunión del 7 al 18 de diciembre en Copenhague, Dinamarca, sólo habrá acuerdos políticos. La negociación de convenios obligatorios, consideró, tendrá que ser postergada para un encuentro en Bonn, Alemania, que se efectuará a mediados de 2010, y podrían firmarse en México a finales de año.

***La Jornada, p.34, (Reuters, Dpa y Afp).***

### **“Maestros de Guerrero exigen que renuncie el titular de Educación”**

Profesores afiliados a la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG) se plantaron la mañana de este lunes en un carril de la avenida Costera Miguel Alemán, frente al club de golf de Acapulco. Una comisión de mentores provenientes de las ocho regiones de la entidad, con aval de diputados locales, se reunieron en un hotel y presentaron a la base una minuta de 15 puntos que se discutió hasta casi las 20 horas. La CETEG advirtió que, independientemente de los logros de su movilización, insistirá en que renuncie el titular de la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG), José Luis González de la Vega, porque no le interesan los problemas educativos de Guerrero.

***La Jornada, p.27, (Misael Habana de los Santos).***

## **Internacional:**

### **“Países de la FAO se comprometen a abatir el hambre en el mundo lo más pronto posible”**

Los 193 países miembros de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) adoptaron hoy una declaración final en la que se comprometen a erradicar el hambre en la fecha más cercana posible. Sin embargo, los presidentes Michelle Bachelet, de Chile, y Luiz Inacio Lula da Silva, de Brasil –los dos únicos latinoamericanos presentes este lunes– cuestionaron la falta de fondos económicos para impulsar un plan mundial para la producción y distribución de alimentos. La cumbre, a la que tienen previsto acudir unos 60 jefes de Estado y de gobierno, fue convocada para dar nuevo impulso a la lucha contra el hambre y la desnutrición y se fijó como meta establecer una nueva estrategia para frenar el aumento del número de personas que sufren escasez de alimentos en el mundo, que era de 850 millones en 2008 y pasó a unos mil 20 millones este año, según la FAO.

***La Jornada, p.19, (Reuters, Afp y Dpa).***

### **“Entre riña y protestas, Ulises Ruiz rinde su quinto informe”**

Porros y policías estatales vestidos de civil arremetieron contra profesores de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y miembros de las organizaciones adheridas a la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO), que protestaban frente al antiguo palacio de gobierno durante el quinto informe del gobernador Ulises Ruiz Ortiz. La gresca se inició por la tarde, cuando los policías y porros que se hallaban tras el cordón de seguridad y las vallas metálicas lanzaron a los manifestantes las sillas colocadas alrededor de la puerta principal del edificio, a fin de replegarlos cuando se acercaron a gritar ¡asesino, asesino!, creyendo que Ruiz Ortiz llegaba en medio de una banda musical encabezada por el ex diputado local priísta Samuel Rosales.

***La Jornada, p.26, (Octavio Vélez Ascencio).***

### **“Morales, a la cabeza en sondeos electorales”**

La intención de voto a favor de la reelección del presidente boliviano, Evo Morales, es mayor de 60 por ciento, reveló este lunes un sondeo cuando faltan poco menos de tres semanas para los primeros comicios regidos por la nueva Constitución. Una encuesta publicada por el diario El Deber –elaborada por equipos Mori– afirmó que Morales sería reelecto con 52 por ciento y obtendría una ventaja de 34 puntos sobre su inmediato seguidor, el derechista Manfred Reyes Villa, y de 43 sobre el empresario Samuel Doria Medina.

***La Jornada, p.20, (Rosa Rojas).***

**“Cuba anuncia ejercicios militares”**

El Ministerio de las Fuerzas Armadas de Cuba anunció este lunes que realizará a finales de noviembre el ejercicio militar Bastión 2009, destinado a fortalecer el sistema de defensa de la isla. Las autoridades advirtieron a la población que las maniobras incluirán movimiento de tropas y de material de guerra, vuelos de la aviación y explosiones en los casos que se requiera.

***La Jornada, p.20, (Dpa).***

**“Obama defiende en China el respeto a las libertades de expresión y de culto”**

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, declaró este lunes que China y su país no tienen que ser rivales, al tiempo que defendió el respeto de los derechos fundamentales, como las libertades de expresión y de culto, al comenzar una visita de tres días por el gigante asiático. La noción de que debemos ser rivales no es algo predestinado, señaló Obama ante un grupo de estudiantes durante una sesión de preguntas y respuestas en Shanghai, al iniciar su primera visita al país comunista desde que asumió el cargo en enero pasado. El jefe de la Casa Blanca alabó a una China majestuosa y afirmó que unas buenas relaciones entre Pekín y Washington pueden conducir a un mundo más próspero y pacífico.

***La Jornada, p.21, (Afp, Reuters y Dpa).***